

SOCIOLOGIA GENERAL

Por **Carlos Suárez**
Estudiante de la Fac. de
Derecho de la U. de A.

Las ciencias sociales, en nuestro medio, han sido una disciplina intelectual bastante descuidada. Sólo unos cuantos, por mero esfuerzo individual, se han dedicado al estudio de las peculiaridades del país. Mas estos esfuerzos no han dado el fruto deseado ya que ha faltado la coordinación de todos ellos. Equipos especializados sobre los diferentes tópicos sociales que escudriñen las posibilidades del país y sus defectos es urgente e indispensable crear, pues de otro modo esta rama del saber—nueva en el panorama cultural—no tendría cuándo desarrollarse.

Por lo anterior es por lo que admira el esfuerzo de algunos estudiosos, que sin otra mira que el servicio a la cultura nacional, se han dedicado a tales menesteres de las ciencias sociales.

El profesor Benigno Mantilla Pineda—catedrático de Sociología en la Facultad de Derecho de la Universidad de Antioquia acaba de publicar su Sociología General, fruto de cinco años de docencia y muchos más de estudio concienzudo de la materia. No otra cosa dice el libro que acaba de salir de las prensas de la Universidad de Antioquia.

Está dividido el estudio en dos partes. La primera trata del objeto y método de la Sociología y la segunda de la Sociología General. Es la primera parte un estudio preparatorio de los problemas más complejos de la sociología en sentido general, y es todo el libro—como lo dice su autor con modestia “un trabajo científico de compendio, sin otro mérito que el entusiasmo y el esfuerzo de su autor por la enseñanza y divulgación de la Sociología, disciplina fundamental y necesaria entre las ciencias sociales, pero que a veces sólo encuentra hostilidad e incomprensión”.

Como en toda ciencia, existen en la Sociología varias tendencias. El profesor Mantilla Pineda, después de hacer un estudio de ca-

da una de ellas, se adscribe a la corriente analítica que considera el fenómeno social como exclusivo del hombre, al paso que la sintética nos dice que él también se da en los animales. Esta última corriente está fuertemente influenciada por el naturalismo de Darwin y el biologismo de Spencer; el hombre no es más que una prolongación de la naturaleza por cuyas leyes se rige. Pero también la corriente analítica se bifurca en nominalismo social o psicologismo, que considera que es el individuo el único objeto de la sociedad y ésta no más que una yuxtaposición de aquéllos, y el sociologismo que considera al individuo como elemento secundario en el proceso social. El primero hipostasia al individuo y el segundo a la sociedad.

El concepto expuesto en Sociología General es intermedio, llamado por su autor “inmanentismo social” en el cual se salvan las dos anteriores corrientes sin excluirlas, pues como dice el autor “tiene la ventaja de salvaguardar la libertad y el poder creador del espíritu”.

Fuertemente influenciado el autor por la sociología alemana, de ella toma la mayor parte de los elementos de su estudio. Tonnies, Simmel, Leopoldo von Wiese, George Gurvitch, Vierkandt, y Weber son los escritores que más han contribuido a darle elementos de juicio.

Puede decirse que todos los fenómenos sociales han sido estudiados, desde la horda primitiva hasta el estado moderno, pasando por el estudio de las generaciones, el concepto de revolución y evolución, de cambio social, el derecho, la moral, el arte, etc.

Viene a llenar este segundo libro del Dr. Mantilla Pineda un gran vacío en la bibliografía nacional y constituye un guía seguro para los estudiantes que se quieran adentrar en temas tan intrincados y serios.